



**Fátima del Rocío Salazar Gómez**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Ensayo 4ª Unidad**

**Antropología Médica I**

**1º "A"**

Comitán de Domínguez Chiapas a 7 de enero de 2022.

Los perfiles patológicos son aquellos instrumentos que permiten determinar el motivo por el cual el individuo enferma y de que muere, de igual manera cuando el ser humano enferma y cuando goza de buena salud. Existen diversas culturas que ven a estos perfiles de una manera diferente como lo hace la medicina occidental, una de estas es la medicina tradicional debido a que las patologías que presentan los individuos, algunas de las patologías que se emplean en esta cultura son mal de ojo, mollera caída, empacho, aire, entre muchos más, sin embargo todas ellas tienen un origen y un tratamiento diferente. En los seres humanos ocurren una infinidad de fenómenos que se relacionan con los procesos fisiológicos, sin embargo los procesos bioculturales que se relacionan con la morfología o fisiología pueden ser modificados por la cultura que cada individuo posee y deben ser respetados, pero también juegan un papel importante debido a que en ocasiones este tipo de situaciones pueden poner en riesgo la vida del paciente, lo que conlleva en situaciones muy extremas a poner por encima de ellas a la medicina occidental, sin embargo estas culturas han trascendido en el tiempo debido a la efectividad que en algunas personas resulta bastante convincente.

Existe una diversidad de aspectos histórico-antropológicos en la relación del médico-paciente, uno de estos son la controversia que existe entre la visión hipocrática y la galena, en donde la hipocrática considera al hombre como un objeto de estudio; en la visión galena se dice que la enfermedad aparece de manera autónoma. La relación que se da entre el médico y el paciente es de gran importancia debido a que esto contribuye mucho en el curso de la enfermedad y también la efectividad del tratamiento que se le otorgue, sin embargo, se da a conocer el enfoque psicosomático, en donde se dice que toda enfermedad tiene este tipo de enfoque en donde al paciente o individuo se le debe abordar en su totalidad. Cuando existe una buena relación entre el médico y el paciente se da a conocer una sensibilidad en la que los pacientes captan más sutilmente todas las recomendaciones que el médico les dice, por decir un ejemplo de esto se podría mencionar el efecto placebo, pues en muchas ocasiones existe un estímulo verbal o condicionamiento pero todo depende de la relación que existe entre ellos y de

igual manera la efectividad que se obtendrá del tratamiento que se le otorga al paciente. Por otra parte, y con respecto a la medicina tradicional, existe también una relación entre los pacientes y los chamanes, pues en este caso también esta relación es fundamental debido a que, dependiendo de la creencia, así es como tendrá efectividad la magia, pero no es únicamente ese el aspecto fundamental, sino que también se puede incluir la complementariedad, pues es una relación asimétrica en donde la persona pide ayuda y alguien la da. Es por este tipo de cuestiones que siempre los médicos deben tener hasta cierto grado de empatía hacia el paciente, pues debemos poner mucha atención desde el momento en que se le ve, se explora y se retira, cuidando de manera minuciosa cada una de las cosas que expresa, pues es de vital importancia conocer todos los padecimientos que le aquejan para poder darle el tratamiento adecuado a su patología y que el paciente se sienta con confianza.

El encuentro interhumano es de gran importancia debido a que las relaciones personales diversas ponen en que pensar sobre los entornos interhumanos, pues entender a la otra persona como prójimo.

La familia constituye también una entidad importante, para Minunchin la familia es un contexto natural para crecer y para recibir auxilio. La familia es una entidad muy importante debido a que está en constante evolución y desarrollo, ya sea por el contexto o bien por los individuos que la conforman, donde las personas nacen, crecen, se reproducen y mueren, pero a su paso van dejando huellas marcadas en la interacción con otro.

Los cambios demográficos, económicos, sociales y culturales ocurridos en México durante las últimas décadas, han influido en la evolución y composición de las familias, lo que invita a reflexionar sobre su situación actual, es decir, sobre la nueva familia mexicana a la que cualquier campo de estudio se enfrenta.

## Bibliografía

Pardiñas, I. A. (s.f.). Enfermedades tradicionales: culturales (susto, empacho, mal de ojo, caída de mollera, disentería y anginas, conceptos de la dualidad frío-caliente. México. Recuperado el 29 de noviembre de 2021, de [http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme-6768\\_1.pdf?sequence=1](http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme-6768_1.pdf?sequence=1)

Urióstegui-Flores, A. (abril de 2015). Síndromes de filiación cultural atendidos por médicos tradicionales. *REVISTA DE SALUD PÚBLICA*, 17(2), 277-288. Recuperado el 29 de noviembre de 2021, de <http://www.scielo.org.co/pdf/rsap/v17n2/v17n2a11.pdf>

JA, B. A. (Febrero de 2005). Aspectos Histórico-Antropológicos de la Relación Médico-Paciente. *Habilidades en Salud Mental*, 31-36. Recuperado el 05 de Diciembre de 2021, de [http://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista\\_70/pdf/31\\_36.pdf](http://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista_70/pdf/31_36.pdf)

Amparo Holguín, V. M.-F. (2019). EL CONCEPTO DE ENCUENTRO INTERHUMANO EN PEDRO LAÍN ENTRALGO: UNA REFLEXIÓN NECESARIA. *ORBIS Revista Científica Electrónica de Ciencias Humanas*(43), 18-32. Recuperado el 11 de Diciembre de 2021, de <http://www.revistaorbis.org/pdf/43/art2.pdf>

Reyna, J. M., Salcido, M. R., & Arredondo, A. P. (2013). Análisis del ciclo vital de la estructura familiar y sus principales problemas en algunas familias mexicanas. 17(28). Recuperado el 02 de 01 de 2022, de [http://pepsic.bvsalud.org/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1405-339X2013000100007](http://pepsic.bvsalud.org/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-339X2013000100007)